

Contra la maniobra criminal del grupo de ricachones

Infantiles Argumentos contra el Código de Trabajo

Por Carlos Luis Fallas

Los cafetaleros tacaños, han desatado una violenta ofensiva contra el Código del trabajo.

En su campaña han logrado arrastrar como aliados a los industriales y agricultores más ignorantes y reaccionarios. Les sirve de pretexto la producción agrícola que, según ellos, no resiste las obligaciones que el Código impone al agricultor. Por eso el agricultor se niega a sembrar. Por eso escasean los productos y se ha encarecido la vida. Eso alegan los señores cafetaleros y sus aliados. Y los más agresivos y extremistas proponen la suspensión de los efectos del Código de Trabajo, para la agricultura, hasta un año después de terminada la guerra; y otros,

más moderados, la supresión, para los trabajadores del campo, del pre-aviso y del auxilio de cesantía. Estos últimos alegan que muchos peones, una vez adquieren el derecho a tales prestaciones, "cudten" intencionadamente, para que los despidan, con virtiendo así el Código en un negocio. Todos estos no son más que unos argumentos infantiles, para no darles otro nombre, con los que se trata de encubrir la sucia tacañería que mueve toda esa campaña contra el Código de Trabajo.

Para que un peón tenga derecho al pre-aviso y al auxilio de cesantía se necesita, en primer lugar, que haya trabajado por lo menos tres meses. PASA a la página CUATRO—

MIENTEN LOS QUE CULPAN AL CODIGO DE TRABAJO DE LA CARESTIA DE LA VIDA

DECLARACIONES DEL FINQUERO DON ROBERTO MADRIGAL A.

Don Roberto Madrigal es un hombre bragado en la lucha con la naturaleza. Se fue por la rica zona de El General hace muchos años, cuando desde el punto de vista agrícola esa zona constituía una incógnita ya que no contaba con buenas vías de comunicación. Se metió en la montaña y a puño limpio comenzó a formar una finca. Hoy es dueño de una empresa agrícola floreciente. Tiene mil manzanas cultivadas y mil todavía en estado de montaña. En las mil manzanas cultivadas trabajan permanentemente cincuenta peones. Como se ve, el señor Madrigal es persona autorizada para opinar sobre los

problemas de nuestra agricultura y sobre la influencia que la legislación social pueda tener en ella. Por eso nos parece interesante hacer una breve reseña de la conversación que tuvimos ayer tarde con el señor Madrigal.

—Estoy con el Código de Trabajo—nos dijo categóricamente el señor Madrigal—y discrepo completamente del criterio de quienes lo atacan por posición política o por tacañería. El código es bueno porque da protección a los trabajadores que constituyen el factor más débil, desde el punto de vista de sus condiciones de vida, en el proceso de la producción. PASA a la página DOS—

TRABAJO

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR
San José, C. R., Sábado 2 de Diciembre de 1944

POR LA LIBERTAD DE LOS PRESOS SALVADOREÑOS

Peligra la vida de Alejandro Marroquín

Es necesario intensificar la campaña tendiente a poner en libertad a los dirigentes antifascistas salvadoreños que se encuentran hoy presos en Honduras. Sabemos de fuentes bien informadas, que Osmín Aguirre y Tiburcio Carías tienen especial empeño en mantener encerrado a Alejandro Dagoberto Marroquín, secretario general del partido Unión Nacional de Trabajadores, por ser este dirigente muy querido del pueblo salvadoreño y capaz de movilizar a las masas populares de su patria.

Ya han sido puestos en libertad los señores Alfonso Rochac y Angel Sol, ambos prominentes personajes en el campo de los estudios sociales y económicos de El Salvador. Pero se teme, con justa razón, que el resto de los presos en el campo de concentración "El Ojo", y especialmente a Marroquín, se les mantenga en prisión por tiempo indefinido.

La CTCR, las organizaciones democráticas y antifascistas, todos los sindicatos, deben insistir ante el Presidente Picado para que interceda a favor de los presos salvadoreños en Honduras y haga todo lo posible por traerlos a nuestra patria.

Hoy podemos confirmar ampliamente la existencia del campo de concentración "El Ojo". Queda dicho campo a 64 kilómetros de Tegucigalpa.

Con la que se comunica por medio de un camino de tierra. Este campo de concentración consiste en un solar de una manzana, cercada de altos muros de piedra y barro agujereados por boquetes para disparar hacia afuera. Hay allí un cuartel de dos pisos y es en este cuartel en donde se hallan los prisioneros salvadoreños que fueron echados bárbaramente de su patria por el continuador del asesino Maximiliano Hernández Martínez.

POR LA UNIDAD DE TODO EL PUEBLO, ALREDEDOR DEL GOBIERNO, PARA SALVARNOS DEL HAMBRE POR LA DEFENSA DEL CODIGO DE TRABAJO

Por un plan efectivo que nos dé antes de un año, el arroz y los frijoles que necesitamos

Contra la política electorera. Por una política de arroz y frijoles

Manifiesto del Partido Vanguardia Popular

Un grupo de potentados egoístas está empeñado en llevar a cabo una maniobra criminal contra los intereses del pueblo. Esa maniobra consiste en fomentar el hambre y la desocupación para "echarle los culpos al Código de Trabajo."

Estamos perfectamente enterados de lo que se ha tratado en conciliábulos que han tenido lugar en San José. En esos conciliábulos se ha hablado de la posibilidad de "destruir la legislación social" o de "botar al Gobierno" mediante una táctica que llaman "de resistencia pasiva."

La mencionada táctica de "resistencia pasiva" la están poniendo en práctica en la siguiente forma: a) no siembran artículos de primera necesidad; b) convierten en potreros las tierras que antes estaban destinadas a sembrar arroz y frijoles; c) se niegan a alquilar tierras a los campesinos para que siembren; d) tiran calculadamente peones a la calle a morir de hambre.

Dos fenómenos naturales, han venido a colaborar con esos potentados en su maniobra: el chapulín que azota la provincia de Guanacaste y el temporal que prácticamente ha arrasado el litoral del Atlántico.

La acción de los terratenientes está secundada por cierto grupo de comerciantes grandes y pequeños. Estos comerciantes ocultan artículos de consumo popular y aumentan artificialmente los precios. Está secundada también por ciertos periódicos, que leales a la consigna, publican sistemáticamente notas encaminadas a dar la sensación de que el Código de Trabajo es la causa del encarecimiento de la vida.

Estamos, pues, en presencia de un plan astutamente concebido y ampliamente financiado. Obsérvese cómo estos tacaños señores—que controlan fincas, establecimientos comerciales, fábricas, estaciones de radio y periódicos—se empeñan en aumentar la miseria del pueblo, precisamente para conducir al pueblo a luchar contra sus propios intereses. La idea es diabólica, pero ha dejado de ser idea para convertirse en realidad.

"Vanguardia Popular" denuncia el crimen ante el país y especialmente ante la clase trabajadora porque convino que desde ahora se deslinden responsabilidades sobre la que va a ocurrir en Costa Rica. "Vanguardia Popular" acusa al sector más reaccionario de nuestro capitalismo y a una camarilla de políticos vinculados a él, de ser los verdaderos responsables del encarecimiento de la vida en Costa Rica en las proporciones que ese fenómeno está alcanzando.

Nosotros hemos dicho muy claramente lo que sigue:

a) Que queremos que la legislación social sirva para cimentar la paz social en Costa Rica sobre bases de justicia y no para arruinar a nadie;

b) Que estamos de acuerdo en que el Código de Trabajo debe adaptarse paulatinamente a la realidad limándole todo aquello que efectivamente pueda ser fuente de injusticias para patronos o para trabajadores;

c) Que creemos que en el actual período de nuestra Historia, trabajadores y capitalistas debemos buscar la forma de entendernos para trabajar en armonía por el engrandecimiento de nuestro país.

Eso hemos dicho en todos los tonos y eso estamos dispuestos a hacer. Con hechos hemos demostrado que no es por simple demagogia que pedimos la Unidad Nacional. Por eso es lamentable que entre el grupo de los adinerados y entre el de los profesionales de la política haya un interés tan marcado en conducir a este pueblo a la guerra civil.

De todas maneras conviene que se sepa: que todavía es tiempo de rectificar errores y que sin necesidad de violencias y de odios de clase es posible encontrar la forma de darle a nuestros problemas económicos y sociales una salida conveniente a capitalistas y trabajadores.

Por lo tanto, frente a la maniobra que hemos denunciado, Vanguardia Popular creó que el pueblo tiene un solo camino: reforzar sus organizaciones y prepararse para defender sus intereses o como haya lugar. No podemos consentir que el país retroceda una sola pulgada en el camino de la evolución social. Defenderemos el Código de Trabajo sin escatimar un solo sacrificio.

Pero para defender el Código de Trabajo y garantizar la paz social, es fundamental que nos defendamos del hambre. Y para defendernos del hambre es indispensable que nos compactemos alrededor de un plan práctico de producción y que pidamos al Gobierno la ejecución de ese plan.

El Gobierno debe apresurar la emisión de unos cuantos millones de colones en bonos para iniciar con ese dinero la ubicación de grupos de campesinos sin tierra en tierras de propiedad del Estado con el fin de que se preparen para la producción del futuro.

El anterior plan si se aplica ya, nos permitiría producir en unos cuantos meses los artículos de primera necesidad. Pero para que ese plan pueda ejecutarse ya, es indispensable que el pueblo se compacte alrededor del Gobierno, pues como queda explicado, hoy un grupo grande de finqueros que sólo por la fuerza se someterían.

Otra cosa es indispensable para que podamos salvarnos de la catástrofe; y es que no estalle una campaña política prematura. Ya los políticos se están moviendo. Están haciendo cálculos, en tanto el hambre amenaza al pueblo, sobre las próximas elecciones de diputados y de Presidente. Es natural que con una campaña política travessada será muy difícil someter intereses creados y resolver los problemas de nuestra producción.

Nuestras palabras de orden son:
CONTRA LA MANIOBRA CRIMINAL DEL GRUPO DE RICACHONES QUE ESTAN FOMENTANDO EL HAMBRE DEL PUEBLO PARA ECHAR ABAJO EL CODIGO DE TRABAJO Y LAS LEYES SOCIALES.

**POR LA DEFENSA DEL CODIGO DE TRABAJO!
POR UN PLAN EFECTIVO QUE SEA CAPAZ DE DAR, NOS ANTES DE UN AÑO EL ARROZ Y LOS FRIJOLES QUE NECESITAMOS!
PORQUE NO HAYA POLITICA ELECTORERA SINO POLITICA DE ARROZ Y FRIJOLES!**

POR LA UNIDAD DE TODO EL PUEBLO, SIN DISTINCION DE CLASES, ALREDEDOR DEL GOBIERNO, PARA SALVAR A COSTA RICA DEL HAMBRE QUE LA AMENAZA.

Por el Buró del Partido Vanguardia Popular.

MANUEL MORA V.
Secretario General

VANGUARDIA POPULAR APOYA EL ALZA EN EL PRECIO DEL CAFE

Se presentó en el Congreso una moción de excitativa a todos los parlamentos de los países latinoamericanos producto res de café, para gestionar una alza en el precio del café.

La fracción de Vanguardia Popular apoyó la moción y no sólo nuestro partido así lo hizo, sino que está dispuesto a luchar por todos los medios a su alcance para conseguir una mejoría en el precio de nuestro café.

De esta manera, una vez más demostramos que frente a los grandes problemas nacionales no somos un partido sectario, sino un partido que consulta primero que nada los intereses de Costa Rica.

Siempre hemos sostenido la tesis de que es menester que exista reciprocidad en las relaciones comerciales entre Estados Unidos y Costa Rica. El industrial norteamericano, el vendedor sus productos, fija su precio. En cambio, no son nuestros productores, sino que son los compradores norteamericanos, los que le fijan precio a nuestro café. No hay reciprocidad. Queremos que haya un mejor precio para el café, para que la industria florezca y para que las grandes masas de campesinos obtengan el nivel de vida compatible con la dignidad del hombre.

También la CTCR, por medio de la CTAL, ha iniciado un poderoso movimiento continental a fin de que el mercado estadounidense compronde que para la economía norteamericana es necesaria la elevación del estándar de vida de los pueblos latinoamericanos. Si tienen nuestros pueblos mayor poder adquisitivo, podrán adquirir más mercancías industriales, de los que los Estados Unidos exportan preferentemente a la América Latina. Hay razones pues no sólo de índole moral, sino de orden económico. Sin sectarismos, sin poses políticas, estamos dispuestos a luchar por el aumento del precio del café. De esta manera, nuestro partido de muestra una vez más con hechos concretos, que está dispuesto a colaborar ecúmenicamente con todos los sectores de la producción, dentro del terreno de la unidad nacional a base de lealtad, por el futuro de Costa Rica.

Si los trabajadores, como en Pasa a la Pág. CUATRO

EL GENERAL DE GAULLE LLEGO A RUSIA

LONDRES, 1. UP.— El general Charles De Gaulle jefe del gobierno provisional francés, está hoy en tránsito de Stalingrado a Moscú por ferrocarril, después que su avión tuvo que aterrizar por escasa visibilidad. Moscú reportó por radio que el general De Gaulle y su comitiva fueron recibidos en el aeródromo de Bakú y que su llegada a Stalingrado, el líder francés elogió a la ciudad no sólo como símbolo de victoria sino como excelente ejemplo de lo que pueden lograr los aliados cuando están unidos contra los odiosos alemanes. De Gaulle visitará Moscú por invitación de Stalin y se espera conferencia con los líderes rusos sobre varios asuntos vitales, incluyendo la situación de Alemania después de la victoria en Europa; también la seguridad colectiva y un nuevo convenio franco ruso y pactos regionales en Europa.

LA CAMARA DE COMERCIO RECHAZO LA MOCION DE MIGUEL A. GONZALEZ

LA MOCION CONSISTIA EN DEJAR SIN EFECTO EL CODIGO DE TRABAJO

El miércoles pasado se celebró una sesión en la Cámara de Comercio, en la cual fué muy discutida la continuación del Código del Trabajo. Se había nombrado una comisión para estudiar la gestión planteada de suspender los efectos del Código mientras dure la guerra y hasta un año después de terminada esta. Dicha comisión estaba integrada por don Virgilio Calvo, don Francisco Peña y don Miguel Angel González. El dictamen del señor Calvo era opuesto a la suspensión de la vigencia del Código; el del señor Peña aconsejaba a atender la opinión de los cafetaleros y de otros agricultores y la del señor González se declaraba abiertamente por la suspensión absoluta de la vigencia en el dominio de la agricultura.

El suscrito, honrosamente designado por la Cámara para estudiar el proyecto de suspensión de los efectos del Código de Trabajo hasta un año después de haber terminado el conflicto bélico, me permito informar en la siguiente forma:

El proponente de dicho proyecto está convencido de que a la precipitación con que se promulgó y se ha puesto en ejecución el Código se debe en gran parte el encarecimiento actual del costo de la vida, ya que muchos agricultores han suspendido sus actividades debido a las muchas dificultades que les crea el trabajador que solo comprende los derechos que le otorga el Código desconociendo las obligaciones que le impone.

Realmente considero que al razonar así, se exageran las razones exactas de la situación actual. Los miembros de la Cámara de Comercio conocen de sobra los verdaderos motivos del encarecimiento de la vida, en razón de su condición de comerciantes, que los pone en contacto directo con el público dentro del país y en correspondencia con sus agentes en casas suplidoras de otros países. Saben de sobra que el encarecimiento de la vida se debe a causas muy diversas y ajenas en gran parte, al Código de Trabajo.

Creo que la suspensión de los efectos del Código de Trabajo, no es una medida que ayude a nadie más que a los especuladores. Don Miguel Angel González ha sido de los enemigos más encarnizados de las garantías sociales y del doctor Calderón Guardia.

Mientras González pudo mamar del gobierno del doctor Calderón Guardia, no hubo nadie más servil. En cuanto no se le dejó seguir chapando, se declaró enemigo irreconciliable de aquel gobierno, y de todo lo que significaran garantías para los trabajadores.

Vamos a destacar aquí el informe suscrito por don Virgilio Calvo al cual se adhirió el señor Peña, y que fué aprobado.

INDALECIO PRIETO, EL GRAN ENEMIGO DE LA UNIDAD DEL PUEBLO ESPAÑOL

"La Presa Libre" ha estado tratando de engañar al pueblo costarricense haciéndole creer que los principales enemigos de España no son Franco y Falange sino, los comunistas españoles. Con este propósito reprodujo durante la semana pasada un informe de Indalecio Prieto que más bien parece parte destinada, a hacerle el juego al nazi-falangismo cuyo caballo de batalla ha sido su campaña anti-comunista.

Sergio Carballo cree que en esa forma va a sorprender al pueblo costarricense. Pero así como nuestro pueblo sabe que "marbetes" ha dedicado gran parte de su vida a vivir a la sombra del Estado y de la política gran, podrá deducir fácilmente que Indalecio Prieto es un político por el estilo.

Prieto acusa al Partido Comunista español de haber llamado a los monárquicos antifranquistas a formar parte del movimiento contra Franco y Falange. Pero lo que no dice don Indalecio es que él, personalmente, estuvo en conversaciones con el Marqués de Olay para ponerse de acuerdo con los que en España pretenden restablecer los días negros de la monarquía.

Todos los intentos de Prieto, por unir a su alrededor a un grupo de republicanos españoles, tienden a impedir que en España se establezca un régimen democrático progresista, capaz de oír y resolver, las demandas, de la clase trabajadora organizada.

Triste papel es el que ha jugado este señor Prieto en la lucha del pueblo español contra sus verdugos franquistas. Durante más de cuatro años ha sido el obstáculo principal para el establecimiento de la unidad entre los españoles. El creó las condiciones para la desunión que se produjo en 1939, al fundar, la JARE, y pasar a sus manos la administración de cuantiosos fondos de la República. Fue entonces, que dividió al Partido Socialista Obrero español. Prieto fué el culpable de la división del Partido Izquierda Republicana, de la división de la Unión General de Trabajadores y más tarde de la escisión de la Federación de Juventudes Socialistas Unificadas de España. No pudo dividir al Partido Comunista español porque el Partido Comunista es más fuerte que Prieto. Esto lo sabe él.

Y es en este goyo pillo en el que hoy se ampara Sergio Carballo para tratar de sembrar la desorientación entre el pueblo costarricense! Como dice el dicho: Dios los cría y el diablo los junta.

PRIETO Y SOCIOS OLVIDARON UN COMPROMISO

La ambición desmedida de don Indalecio lo hizo olvidar un compromiso sagrado que tenía con su noble y heroico pueblo. En relación con esta vemos lo que dijo Antonio Mije, dirigente del P. C. español, en un discurso pronunciado en México:

"Estos núcleos de republicanos y socialistas (se refiere a Prieto y socios) han olvidado, a nuestro juicio, con gran perjuicio para ellos, el compromiso incancelado, contraído por todos nosotros, cuando llamamos al pueblo a resistir con las armas y hacerle frente a la sublevación fascista y a los invasores italoalemanos. Este compromiso moral está en pie, aun que no tenga formas orgánicas, mientras el régimen de Franco persista." PASA a la página DOS—

Campaña Nal. de Reclutamiento

GUANACASTE y PUNTARENAS cumplieron desde la semana pasada su consigna de reclutamiento. La Comisión Permanente de Organización dispuso dividir entre las dos Secciones el premio de ₡ 100.00 en libros así: ₡ 50.00 para Puntarenas. — ₡ 50.00 para Guanacaste.

La Sección de HEREDIA cumplió en esta semana su consigna de reclutamiento: Tenían que reclutar 120, han reclutado 122 militantes. — ¡¡¡VIVA HEREDIA VANGUARDISTA!!!

La Sección de SAN JOSE tiene que reclutar 700 ha reclutado 372

CARTAGO NO INFORMO — ALAJUELA no reclutó ningún nuevo militante
TURRIALBA reclutó 3 nuevos.

¿Cuál Sección ganará la máquina de escribir? Le corresponderá a la Sección que supere en el más alto porcentaje la consigna señalada: — A delante camaradas! A cumplir la orden del Partido: POR CADA GLOSTORILLA DIEZ NUEVOS VANGUARDISTAS!!

La Sección de Puntarenas INFORMA

Que el domingo 19 del corriente se celebró en casa del compañero Ernesto Zapata una Asamblea General en el Sector del Barrio del Carmen, con representación de las Células, Roberto Mansilla, Luisa González, y Arnoldo Ferreto con una asistencia de más de 40 militantes; que había sido convocada por el Comité Seccional, con el fin de constituir un Comité Sectoral en Barrio del Carmen, que en consecuencia viene a ser el primer Comité que se funda en el Cantón Central de la Provincia de Puntarenas.

Finanzas, Ernesto Zapata; Secretario Sindical, José Ángel Mata Guillén; Secretario de Organización y Propaganda, Miguel A. Umaña; Secretario de Actas y Correspondencia, Lidia Castellón; Secretario Campesino, Luis Villalobos Morera.

Los compañeros electos para la Directiva del Comité, son militantes responsables que han prometido ajustarse a la nueva línea del Partido y ceñirse a los estatutos del mismo.

POR EL COMITE SECCIONAL:

ARTURO HERNANDEZ JARAMILLO. Secretario de Actas y Correspondencia.

Quedando el secretariado en la siguiente forma: Secretario General, Juan Guerrero Sosa; Secretaria de

MIENTEN LOS QUE CULPAN AL CODIGO DE TRABAJO...

Viene de la Pag. UNO
Es bueno también, porque da soluciones legales a los conflictos que diariamente se plantean entre trabajadores y patronos. Claro está que en sus primeros meses de vida el código tiene que producir malestar entre los finqueros, porque esos primeros meses son de adaptación. Pero luego, los negocios tendrán que amoldarse a las exigencias de la nueva legislación y será posible que

se normalicen completamente las relaciones entre el capital y el trabajo. Yo, por mi parte, puedo decirle que el código no me ha afectado mayor cosa, porque yo, antes de que el código existiera ya había hecho una norma de conducta al hacer justicia a mis trabajadores. Entre mis trabajadores y yo han existido siempre las más cordiales relaciones, porque yo los he considerado siempre como colaboradores

mios y no como simples bestias de trabajo. Les he pagado los mejores salarios posibles, les he dado casa, leña, leche, tierra para que siembren y dinoro en préstamo, pero que se financien. En esa forma, viven bien, y me dan todo el rendimiento posible. Ambos ganamos, ellos y yo. Pienso que el código ha de haber afectado hondamente a los patronos que no sabían tratar a sus trabajadores con justicia. El hecho de ser yo dueño de una finca de dos mil manzanas y el hecho de tener permanentemente a mis órdenes más de cincuenta peones, me capacita ampliamente para hablar. Yo no soy un agricultor improvisado. He hecho mi finca peleando muy duro contra mil dificultades. No me vino esa finca por herencia ni por azar. Yo sé lo que es trabajar y sé lo que es sufrir. Pero eso considero a mis peones y comparto con ellos las utilidades. Comprendo perfectamente que sin su concurso no tendría a estas horas la finca que tengo.

LEA Y CUMPLA

Recorrido de Comités de Sector y de Células

LUNES 4 DE DICIEMBRE

Célula JOSE DIAZ, Carlos Luis Moya.
Célula PRESTES, Humberto González.
Célula ARNOLDO FERRETO, Clemencia Valerín.

MARTES 5 DE DICIEMBRE

Célula Z. K., Clemencia Valerín.
Célula BROWDER, Carmen Lyra.
Célula STALINGRADO, Alfred Picado.
Célula LENINGRADO: Carlos Luis Villalobos.
Célula de CURRIDABAT, Manuel Moscoa.

MIERCOLES 6

Célula SARMIENTO, Luisa González.

VIERNES 8

COMITE DE SECTOR Nº 1, Carlos Luis Villalobos.
Comité de Sector Nº 2, Enrique Góngora.
Comité de Sector Nº 4, Alfredo Picado.
Comité de Sector Nº 5, Clemencia Valerín.
Comité de Sector Nº 6, Luisa González. (Sábado)
Comité de Sector Nº 7, Carlos Luis Moya.
Comité de Sector Nº 3 Manuel Moscoa. (Miércoles).

Lectura y comentario del Semanario "TRABAJO"

LOS CAMPESINOS DE MANILA AGRADECIDOS CON MR. CHASE

Los habitantes del poblado de Manila, de la Zona Atlántica, han sufrido durante este año las más grandes calamidades. Nunca había habido una llena tan fuerte como la que acaba de pasar: el agua subió a un metro de altura y en partes hasta metro y medio, quedando todo el pueblo inundado.

El pueblo entero estaba pasando las angustias más terribles, hasta que el ciudadano norteamericano Mr. W. W. Chace, hombre de gran generosidad, recorrió casa por casa para auxiliar a los niños y repartió a todas las

familias arroz pan, café gallos etc.

Esperamos que Mr. Hamer, fiel seguidor de la política de buena vecindad del presidente Roosevelt, un acto justiciero al concedernos por lo menos una parte de los salarios a los trabajadores de las plantaciones de abacá. Tenemos fe en este alto pensero de la Compañía y estamos seguros que no vacilará ni un momento en poner fin a las congojas que la mención del tiempo nos ha dado en estos últimos días de fatalidad, ítem en carta dirigida a "TRABAJO" los habitantes de Manila.

INDALECIO PRIETO EL GRAN...

Viene de la Pag. UNO

co subsista. Y está en pie amigos y camaradas, porque desde la misma tribuna, desde los mismos micrófonos, ellos y nosotros hemos llamado al pueblo a combatir, a que entregue su vida, a que derrame su sangre para defender la libertad y la independencia de España. Y esos llamamientos nuestros, que enredaban a las masas españolas y que las llevaba a empuñar el fusil o a ametralladora, a tomar las armas para combatir y cerrar el paso a los sublevados fascistas y a los invasores italoalemanes, esos llamamientos encerraron en el fondo un compromiso que aún no ha terminado.

Pretenden estos señores de la mal llamada Junta Española de Liberación, hacer a un lado al glorioso Partido Comunista español. Pretención vana. El pueblo español no olvidará nunca las grandes hazañas llevadas a cabo por los comunistas españoles en la defensa de su patria. Ahí donde había un punto flojo en la lucha contra las huestes invasoras, saltaban los heroicos militantes del P. C. español.

Antonio Mije dice en el discurso mencionado: "Aislar al P. C. en su lucha? Imposible. Y afirmamos más. No habrá unidad completa de los antifranquistas españoles si en esas unidades no participa el P. C. de España. No habrá lucha organizada y dirigida eficazmente, si en esa lucha y en esa dirección no participa el P. C. de España."

Hoy, el rencor de Prieto contra los comunistas españoles ha aumentado en grado sumo debido a que en España se fundó la Junta Suprema de Unión Nacional, que ha venido a echarle o perder todos sus fantásticos planes para gobernar al pueblo español. La Junta Suprema si es la verdadera encarnación de la unidad combatiente de todos los españoles: en ella están representadas todas las fuerzas antifranquistas, desde los católicos, hasta los comunistas. Esta, y no la unidad con exclusiones que propugna Prieto es la que necesita España.

Apenas está bueno Indalecio Prieto para ser admirado por un Sergio Carballo.

₡4398.15 deuda de "TRABAJO"

Damos a continuación datos explicativos de la deuda del periódico para que todos los agentes así como los lectores, conozcan la difícil situación económica del periódico así como las razones de esa deuda.

En la imprenta se deben, ₡ 1.233.15; préstamo que tuvo que conseguir el c. Mora, ₡ 2.045.00; préstamo del Buró Político, ₡ 500.00; Préstamo del Comité Seccional de San José, ₡ 620.00. Total, ₡ 4.398.15

¿POR QUE SE ADEUDA ESTA SUMA?

1.—Por que el precio de 6.60 centavos por suscripción mensual nos estaba dejando un fuerte déficit todos las semanas y por eso hubo que aumentar a ₡ 0.75 la suscripción.
2.—Porque todos los meses quedan fuertes saldos de agencias que se establecen como propaganda en

vía de ensayo, pero que a menudo no responden a la deuda total por las múltiples dificultades que tienen donde no hay organización del Partido.

3.—Porque Trabajo tiene que publicar una página en cada número de anuncios para poder financiar cada edición semanal. Muchas veces por razones urgentes de propaganda nos vemos obligados a quitar anuncios para dar lugar a artículos de inmediata importancia.

4.—Porque tenemos grandes dificultades para encontrar buenos circuladores, responsables y ordenados para cobrar el periódico.

¿Qué hacer para sacar a flote nuestro semanario Trabajo? Primeramente: Deben las agencias luchar para que todos los suscritores paguen ₡ 0.75 por suscripción mensual. Segundo: Deben todas las células y Comités desarrollar

una campaña para conseguir cuotas mensuales para Trabajo. Buscar amigos del Partido que quieran pagar uno, dos o cinco colones para ayudar a financiar nuestro semanario.

Tercero: La administración ha tomado la medida de que en adelante no se abre más crédito a las agencias morosas. Cada sábado deberán llevar el contante del periódico que necesitan.

Cuarto: La administración pide a los Comités de Sector y de Provincias que organicen bailes, excursiones y rifas para aportar dinero a Trabajo.

Plantado así la situación económica de nuestro periódico, deben todos los Comités y células revisar inmediatamente las cuentas de los agentes, así como la cuenta de cada militante, pues hay camaradas que adeudan hasta cuatro meses al periódico.

Mil colones semanales hay que pagar en la Imprenta!

"Patatas ariba" saldrán todas las Agencias que no hayan cancelado el periódico de Octubre.

Suscriptores morosos: La difícil situación económica nos obliga a cancelar la suscripción a todos los que adeuden más de dos meses

UNIDAD CAMPESINA

AVISA

Que la oficina de denuncias atendida antes por Abel Dobles, la seguirá atendiendo Humberto González, Secretario de UNIDAD CAMPESINA, y se ruega a todas las personas que tengan asuntos

con la mencionada Oficina, que deben seguir remitiendo su correspondencia a Humberto González en la Confederación de Trabajadores de Costa Rica.

Apartado 2021, Tel. 1980. Noviembre de 1944.

Atolillo con el dedo

Gracias al Código del Trabajo y al Sindicato de la Compañía Bananera al cual pertenecemos, hace poco días gocé de vacaciones pagadas, primera vez en mi vida; también recibí la suma de ₡ 175.50 por concepto de pre-visto y de auxilio de cesantía, gracias a NUESTRAS LEYES SOCIALES, al DR. CALDERON GUARDIA y a la UNION DE LOS TRABAJADORES ORGANIZADOS.

Si esto es atolillo con el dedo como dicen los patronos tacaños y los trabajadores ignorantes, QUE VIVA EL ATOLILLO CON EL DEDO.

No me extraña que los patronos tacaños y mezquinos hablen oprobios del Código de Trabajo; pues tienen razón, porque ahora no pueden explotarnos como lo hacían anteriormente; pero si se sorprende que trabajadores como yo, que toda la vida hemos vivido bajo la humillación y explotación más in-

dua, que muchas veces éramos despedidos hasta sin pagárenos los últimos jornales devengados, no tengan la honradez suficiente para reconocer la grandesa de nuestras LEYES SOCIALES, pues no hay un sólo trabajador que diariamente no reciba los beneficios del CODIGO DE TRABAJO.

Muy atentamente y antojándome mi agradecimiento me suscribo de usted con el respeto que me merece. Antonio Murillo Oreamuno. Cédula 130532. 25 Millas, 13 de Nov de 1944.

Señor Director de "Trabajo":

Le ruego que me publique lo siguiente: ayer salí a vacaciones y por esto quiero darle las gracias al doctor Calderón Guardia, pues aunque no esté en nuestra vida siempre vive en el corazón de nosotros los trabajadores.

Es con hechos y no con palabras como se conviene al pueblo costarricense. Yo estoy ante una realidad: gracias al Código de Trabajo disfrutará por primera vez en mi vida de pobre trabajador

dor de unas vacaciones que baxtante falta me estaban haciendo.

Yo y todos mis compañeros no estamos dispuestos a permitir que los ricos tacaños echen abajo el Código, y le ofrecemos a nuestro presidente el respaldo necesario para mantener la legislación social.

Se suscribo de Ud. muy agradecido su atento y seguro servidor.

Rodrigo Chacón Cascaño.

La semana pasada fui atendido espléndidamente en el servicio de dentistería que tiene para nosotros los obreros el Policlínico.

Me atendió el doctor Hernán Bolaños con todo interés y cortesía.

Realmente no se explica uno, como hay todavía obreros enemigos del Seguro Social y mal agradecidos con el doctor Calderón Guardia.

Hasta ahora nos empesamos a sentir nosotros los trabajadores, como gente civilizada que tiene derecho a ser vista de los adelantos de la ciencia, adelantos que solo podían alcanzar antes los señores adinerados.

MONTERO HERMANOS

FRENTE AL TEATRO ADELA
TELEFONO 5237

EN FORMACION LA SERIE "POAS"

LA LIBRERIA VANGUARDIA POPULAR

APARTADO 758 — TELEFONO 3379

AVISA:

Que debido a la falta de cooperación de los Agentes y de algunos militantes deudores, se ve en la necesidad de suspender totalmente los créditos y suplica, a todos aquellos que tengan cuentas pendientes, que las cancelen lo más pronto posible.

Nuestra Librería se sostiene con el esfuerzo de los militantes. Ser inculcado en el pago de los créditos, es sabotear la difusión de cultura revolucionaria, que nuestra librería trata de llevar a cabo.

Ayude a su Partido, manteniendo la Librería del Pueblo!! En la Oficina del c. Luis Carballo, situada en Pasaje La Parra, se reciben todos los abonos.

TRABAJADORES!!

A CUMPLIR CON LA CONSIGNA DE LA C.T.C.R. ₡ 30.000.00 (treinta mil colones) para la Imprenta de la C.T.C.R., en el término de una semana

que ningún trabajador le niegue su ayuda a la semana de la imprenta. Es necesario recoger treinta mil colones para poner a funcionar la Imprenta de la Confederación. COMITE PRO-IMPRESA DE LA C.T.C.R.

CAMPOS DE EXTERMINIO

Por CONSTANTIN SIMONOV,
el gran escritor soviético

Marchando por la carretera de Helm, no lejos de Lublin, se ven aparecer a unos trescientos metros de ella y a la derecha, los contornos como de una ciudad; cientos de bajos cobertizos grises, construidos en filas rectas y separados por alambradas. Es un gran solar donde pueden habitar muchos miles de personas. En la parte superior de la entrada, figura, ba en un tiempo un rúfalo, hoy desaparecido, CAMPAMENTO DACHAU NUMERO DOS.

La Gestapo proyectaba construir allí, cerca de Lublin, un campo de concentración de proporciones sin precedentes, que debía ser copia fiel del célebre campo de Dachau en Alemania, pero varias veces mayor. Su construcción duró todo el año 1941, y el invierno de 1942, cuando se hubo terminado la construcción de barracones para 40 mil personas y de los locales principales, auxiliares y especiales, cuando todo quedó cercado por alambradas en gran parte electrificadas, la Gestapo consideró que el campo podía entrar en funciones.

En el año 1942, ese campo, que en los documentos oficiales alemanes se denominaba CAMPO DE CONCENTRACION DE TROPAS S. S. DE LUBLIN, en los documentos no oficiales, cartas, notas y conversaciones de viva voz, se llamaba FERNICHTUNGSLAGER, es decir, CAMPO DE EXTERMINIO, A dos kilómetros de Lublin, en alerial situado junto a la carretera de Helm, los alemanes construyeron la más grande FABRICA DE MUERTE de Europa. Su único objetivo era el sencillo, utilitario y rápido exterminio del mayor número posible de personas, prisioneros de guerra y presos políticos.

COMO ES LA "FABRICA DE LA MUERTE"

Dando la vuelta por la carretera se atraviesan portales y alambradas, filas de limpios barracones con empalizadas, amueblados con bancos y sillas rústicas de madera de pino. Son los barracones de la guardia S. S. y de sus jefes. Al lado, un departamento especial destinado a las mujeres. Allí estaban las reclusas que eran suprimidas en cuanto quedaban embarazadas.

Más allá de los barracones de las tropas S. S. y de la zona destinada a las mujeres, están las cámaras para desinfección de la ropa que quitaban a los reclusos. A través de la chimenea arrojaban el desinfectante. Luego se cerraban herméticamente las puertas y las chimeneas y se procedía a la desinfección. La segunda cámara de desinfección se construyó con arreglo a un procedimiento completamente nuevo. Es un local cuadrado de algo más de dos metros de altura y aproximadamente de seis por seis metros de área superficial, con las paredes y el techo de hormigón gris. Nada de estanterías para la ropa, como vimos en el local anterior. El local estaba completamente vacío, sólo una puerta de acero cierra herméticamente la entrada. Por fuera se cierra con imponentes garfios también de acero. En las paredes de la bóveda de hormigón hay tres aberturas; dos por fuera, practicadas dentro de la chimenea; la otra abertura es una mirilla, un pequeño ventanuco cuadrado con rejilla de acero grueso y espesa, incrustada en la bóveda. Un grueso cristal la tapa, pero está colocado por fuera para que no pueda ser alcanzado a través de la rejilla. ¿Hacia dónde se mira por esta pequeña ventana? para contestar abramos la puerta y seí, gamos de la cámara. Junto a esa cámara hay otra más pequeña, también de hormigón, que es hacia donde está abierta la mirilla se ve todo el interior de la Cámara, en el suelo hay mirilla se ve todo el interior de la Cámara, en el suelo hay varios vasos herméticamente cerrados con letreros como éstos: "ciclón", "para uso especial en las regiones orientales". Por la chimenea se arroja el contenido de esos vasos a la cámara vecina, una vez llena de gente, que estaba completamente desnuda y muy apretada, ocupando así poco espacio. En cuarenta metros cuadrados se metían más de doscientas cincuenta personas. Empujándolas se cerraba la puerta de acero, se taponaban las entijas para mayor seguridad y un equipo especial de S. S. arrojaba el CICLON de las cajas redondas a través de las chimeneas. Son cristales azules, aparentemente inofensivos, que poniéndose en contacto con el oxígeno empiezan inmediatamente a segregarse con una materia que afecta en seguida a todos los órganos del cuerpo humano. Una vez arrojado el CICLON a través de las chimeneas, el jefe S. S. que dirigía la asfixia, daba vuelta conectado eléctrico y la Cámara se iluminaba. De este modo podía vigilar a través de la mirilla las distintas fases del proceso de asfixia, que según los distintos síntomas duraba de dos a diez minutos. Así, el jefe podía seguir con toda seguridad todo cuanto ocurría; veía los gestos de horror de los rostros agonizantes; observaba el efecto gradual del gas. La mirilla se encontraba justamente a la altura de la cara del hombre, y cuando la gente moría, el observador no tenía para qué mirar hacia abajo, pues estaba agente abarrotada a tal extremo que los muertos no cían al suelo, sino que continuaban en las mismas posturas. Al mismo tiempo se desinfectaba la ropa, pues dicho sea de paso, esta substancia está destinada a la desinfección en las cámaras vecinas. Todo depende de la cantidad de CICLON que se utilice. Es sólo cuestión de dosis.

La tapia del campo consta de dos filas de postes de cuatro metros de alto con alambradas espinosas por arriba. Amas filas de postes están separadas por un espacio de dos metros. En ese espacio hay otra alambrada con aisladores. Está electrificada y hace imposible toda tentativa de fuga.

Nos encontramos delante de los pabellones auxiliares tapiados menos prolijamente que los de la guardia, cosa nada extraña: aquí se guardaban los muertos y los destinados a la muerte. Aquí, entre estas alambradas nadie vivía más de una hora, excepto los guardias S. S. y el equipo crematorio.

En medio del campo desierto vemos una altachimenea cuadrada, de piedra, con cuadriláteros de ladrillo largos y bajos: es el crematorio que se conserva íntegramente. Los locales auxiliares del crematorio constan de tres cámaras fundamentales. Una repleta de restos semiquemados y de ropa. Es la ropa que notuvieron tiempo de retirar de la última partida de muertos. En la cámara vecina sólo se conserva parte de la pared con varias chimeneas. Es otra cámara de gas donde también se practicaba la asfixia, todavía no está clara si mediante CICLON u otro gas. Cuando tenía lugar una matanza y la cámara principal de gas no daba abasto, parte de los condenados eran gaseados en esta cámara contigua al crematorio. La tercera cámara, la más grande, evidentemente estaba destinada para depósito de cadáveres que esperaban la incineración. Todo el suelo está cubierto de esqueletos, cañaveras y huesos semidescompuestos. No son restos de una incineración sistemática sino de un incendio. Cuando los alemanes prendían fuego a la tercera cámara, los cadáveres amontonados se quemaron. Son muchos, quizás decenas o cientos; es difícil saberlo porque es imposible contar la pila de huesos descompuestos y de piltrafas de carne semichamuscada. El crematorio es un inmenso cuadrilátero de ladrillo refractario. Hay cinco grandes hornos seguidos que se cierran herméticamente con puertas de hierro. Las puertas, redondas están abiertas. Los profundos hornos están llenos de huesos carbonizados y de ceniza. Delante de los hornos, sobre el emplazamiento de cada uno, debido al incendio, hay esqueletos semicarbonizados de los cadáveres que los alemanes preparaban para la incineración. Delante de los tres hornos hay varios grandes esqueletos de hombres, y dos de niños de diez a doce años, a juzgar por las dimensiones. En cada hornos no cabían cinco o seis cadáveres. En caso de que el sexto cuerpo no entrase en la cabina, el equipo crematorio le quitaba parte del brazo, de la pierna o la cabeza y luego apretando bien, cerraba la puerta herméticamente. Hay cinco hornos cuya capacidad era mucho más grande. El crematorio estaba calculado para incinerar los cadáveres en cuarenta y cinco minutos. Pero gradualmente los alemanes aprendieron a intensificar los trabajos, redoblando la capacidad y aumentando la temperatura; en lugar de cuarenta y cinco minutos conseguían hacerlo en veinticinco e incluso en menos tiempo. Los expertos examinaron los ladrillos refractarios con los que están construidos los hornos, llegando a la conclusión de que por su deformación la temperatura era superior a 1500 grados, tomando un promedio de media hora para cada partida de cadáveres. A esto hay que añadir que a partir del año 1943 la chimenea del crematorio humeaba día y noche y tanto el crematorio como el alto horno no interrumpían su trabajo ni un solo instante, de donde resulta que la cifra aproximada es de 1.400 cadáveres diarios. La construcción del crematorio se debió en grado considerable al ASUNTO KAT YN. Los alemanes, temiendo posteriores revelaciones, comenzaron desde el otoño de 1943, a hacer grandes excavaciones en el campo de Lublin. Exhumaban los cadáveres semidescompuestos de los fusilados en enorme cantidad de fosas situadas en torno al campo para borrar definitivamente los rastros. Las cenizas y los huesos semicalcinados de

ESTAN JUGANDO CON FUEGO Y SE VAN A QUEMAR LAS MANOS

No hay fuerza humana que detenga a un pueblo con hambre

Desde que el Código de Trabajo está dando sus frutos a la clase trabajadora, los capitalistas reaccionarios y cortesistas, los Patrones ta caños, están tomando represalias contra los trabajadores, pagan el pre-aviso y auxilio de cesantía para despedirlos y luego avisan a los demás patrones para que no los reciban.

Paralizan los trabajos para mantener la desocupación. En las fincas, no cultivan sus tierras, ni las alquilan,

ni las prestan, para que haya escasez de artículos de primera necesidad y echarle las culpas al gobierno.

La Confederación de Trabajadores, y el Partido Vanguardista Popular, tratan por todos los medios a su alcance, mediante su organización orientar a la clase trabajadora pero, si estos señores se mantienen sordos al llamado del Gobierno hacia la UNIDAD NACIONAL, y hacen una producción de emergencia, porque se consideran muy fuertes y con mucho capital para sostenerse ellos, el pueblo no aguanta, porque el hambre es muy mala consejera, y no se crea que se lanzan contra el Gobierno, que sería su deseo, sino que se lanzarán contra esos capitalistas reaccionarios y los patrones tacaños y que luego no anden pidiendo apoyo al Gobierno, cuando antes no han querido cooperar con él.

Estos señores están jugando con fuego y se les van a quemar las manos, porque

los hornos del crematorio se arrojaban a los mismos fosos de donde se exhumaron los cadáveres. Ya se ha excavado una de estas fosas en donde se encontró una capa de ceniza.

Detrás del campo hay otros pabellones a medio construir. Los alambrados rodean sólo los basamentos de ladrillo; no hay aún paredes. Un solo barracón está terminado. No vivía en él gente, pero, pese a ello, quizá fuera testigo de los horrores que allí sucedían. Ese barracón de varias decenas de metros de ancho largo, está lleno hasta la mitad, más de los metros de altura, con el calzado de los ejecutados durante tres años. Hay allí de todo: viejas botas rusas de soldados, zapatos polacos de soldados, botas de hombres y de mujer, chanclas de goma, y lo más espantoso: decenas de pares de calzado infantil, sandalias, zapatitos, botitas de niños de ocho, seis y cuatro años. Es difícil figurarse algo más espeluznante. He aquí un testimonio terrible, silencioso, de la muerte de cientos de miles de hombres, mujeres y niños! Al pasar por las montañas de calzado y penetrar en el ángulo derecho de los barracones, se ve enseguida la explicación de la existencia de este monstruoso depósito. Separadamente hay pilas de millares de suelas de cuero recordadas. Aquí clasificaban parte del calzado que yanoservía para el uso, separando la suela y los tacones. Como todo en ese campo de exterminio, tal depósito tenía un fin utilitario. Nada debía perderse, ni calzado, ni ropa ni huesos, ni cenizas.

En una gran casa de Lublin se encuentra la última dependencia del campo. En varias grandes y pequeñas habitaciones existe un enorme depósito de clasificación de cosas las prendas de los ejecutados. Se pueden ver allí decenas de miles de vestidos de mujer, decenas de miles de pantalones, decenas de miles de piezas de ropa interior, decenas de miles de carteras de mujer, decenas de miles de juegos de ropa de niño, de maquiñillas de afeitar, de gorras, de sombreros.

COMO ESTABA ORGANIZADO

La organización del campo era en todos sentidos orgánica. Si en otras instalaciones de los nazis podemos encontrar por separado los elementos que integraban el sistema de este "Campo de exterminio", en ninguna parte hallamos esos engendros terribles de la monstruosidad alemana en forma tan absoluta y compleja por decirlo así; no lo presencié en ninguna parte con tanta evidencia. En los barracones del campo de exterminio de Lublin vivieron decenas de miles de reclusos que constantemente construían y reconstruían su cárcel. Había entre ellos miles de prisioneros de guerra a los que a partir del otoño de 1942, no se les permitía trabajar y que por recibir una ración reducida, incluso comparada con la de los presos, morían con tremenda rapidez de hambre y enfermedades.

En las FABRICAS DE MUERTE provistas de fogueras y hornos de cremación, es donde se exterminaba a miles y decenas de miles de personas detenidas en el campo. Había también CAMIONES DE GASES, de tipo común, así como camiones de hormigón para asfixiar con gas CICLON. Allí se quemaban según el sistema antiguo de la India, el método más primitivo, pilas de cadáveres. Allí se quemaba en los hornos de incineración de tipo primitivo, construidos en forma de grandes calderas de hierro, así como en hornos construidos y perfeccionados para una especie de incineración fulminante. Allí se fusilaba en las fosas y se metaba mediante golpes de garrotes de hierro, rompiendo la columna vertebral. Los alemanes ahogaban en una piscina, ahorcaban con diversos métodos, comenzando por la horca corriente y terminando con la horca de campaña, perfeccionada con poleas. Fué una empresa de muerte donde la cantidad de asesinatos diarios se regulaba por dos circunstancias: primero por el número de los ingresados al campo; segundo, por la cantidad de mano de obra necesaria en tal o cual etapa de la construcción, que continuaba indefinidamente.

PESAME

Ha muerto doña Carmen Araya de Somarriba que fué una excelente amiga de Vanguardia Popular y una constante suscriptora de TRABAJO.

Mucho sentimos la muerte de esta amiga y enviamos nuestro más sentido pésame a la familia.

cuando un pueblo se desborda, acosado por el hambre, no hay fuerza humana capaz de detenerlo.

Piensen estos señores si quiera un momento, cual es la actitud que ellos tomarían si tuvieran siete hijos que mantener, y que no cuentan nada más que con su fuerza de trabajo, y que los que tienen como dar trabajo lo nieguen. ¿Se contentarían con volver los ojos al cielo? o se rebelarían contra las responsabilidades de la mala situación? lo más probable es que se pronunciarían por lo último.

Allí es que tienen la palabra. ¿En cual milita quieren venir?

¿Quiéren evitar un desbordamiento, a cooperar? Quiéren taos, desorden, mantener su egoísmo estúpido. Carlos Luis Moya Soto.

DIALOGO ENTRE UNA ENLUTADA Y UNA VANGUARDISTA

Obrera vanguardista. Enlutada: dueña de la verdulería de la esquina.

Obrera.—Buenos días, doña Tula. A como tiene hoy los frijoles?

Enlutada.—pués hija, después del discurso de Mora, hoy amanecieron a ochenta la libra.

Obrera.—Y que tiene que ver Mora? acaso el es dueño de los frijoleros? Acaso es él quien le pone precio a los frijoles?

Enlutada.—No, no, si es una broma. No querés llevar chayotes tiernos y plátanos maduros? Están de rajar con la uña.

Obrera.—Están tiernos o sazones? Yo los quiero para picadillo.

Enlutada.—Están fresquicos. Enlutada.—Están fresquitos. Te pongo estos tres chayotes en cuatro reales.

Obrera.—No sea bárbara doña Tula, entonces cuanto me va a salir costando el tal picadillo. Y no me salga también con el cuento de que es Mora el que tiene la culpa del precio de los chayotes.

Enlutada.—Pues en gran parte sí, porque es Mora el que está alcahuetando a los campesinos, con su tal Código del Trabajo. Ya los conchitos no son los mismos de antes; ahora se han vuelto más insolentes que nunca. Por el tal Código se han vuelto unos grandes haraganes y prefieren morir de hambre, antes que agacharse a sembrar una mata de frijoles.

Obrera.—No diga eso doña Tula. Dígame, de donde saca usted que es el Código del Trabajo, en que tiene la culpa de la carestía de la vida?

Enlutada.—Pues claro niña. Vos sabes como es la gente. Entre más las chinean más arreada se vuelve. Yo lo digo por Juanita, la cocinera, le hago un gran favor, pues mañana amanece más vagabunda. Dejate de ruidos, hija, la gente nunca entiende por bien.

Obrera.—Eso dice usted doña Tula. Yo no le niego que haya gente tonta que abuse de la bondad de las personas, pero dígame como quiere usted que los campesinos siembran si no tienen tierra? Si

los patronos cafetaleros, no les dejan libres ni una pulgada para que siembran siquiera lo que se comen?

Enlutada.—Idiay, ya que res vos que mas encima de lo que las alcahuetean con el tal Código también, los quieren convertir en finqueros, sin que les cueste nada. A donde se ha visto semejante cosa? A donde vamos a parar a ese paso?

Obrera.—Pues no está usted diciendo que son unos haraganes que no siembran por que no quieren? Usted sabe cuanto vale ahora unapala? Cuanto vale ahora un pico? Con lo que ganan los campesinos que tienen que hacer para poder comprar siquiera unas cuatro varas de alambre para el cerco?

Enlutada.—Esas son las ideas del tal Mora, ya solo les falta a usted llevar a los conchitos en lujosos automóviles a sembrar.

A mí no me vengas con esos cuentos comunistas. — Otra historia te contaría yo, si estuviera León Cortés mandando la parada, por bien o por la fuerza, ya estarían esos campesinos bien doblados sacando el afroz, los frijoles y las papas de la tierra.

Obrera.—Y de cual tierra, si no tienen? Si los ricos se han negado este año alquilarles ni una vara? Prefieren tener grandes charrales desocupados antes que ofrecérselos a los campesinos para que los trabajen. Tienen dinero y nunca han dado un cinco pagos fáciles para los campesinos. Solo para ellos su plata y u tierra aunque los de más se mueran de hambre.

Enlutada.—Pues su plata y sus fincas son muy de ellos. Ellos pueden hacer lo que les de su gana con sus riquezas. Allá el gobierno que se las campanee, como mejor pueda. Picado que cargue con esos lujos del Código, y de las Garantías.

El que quiere celeste que le cueste. Ahora no sacamos el clavo de alguna manera.

Obrera.—Cuidado con ese clavo, doña Tula. Es un clavo ardiendo. Ustedas son los que están calentando hasta el roño vivo, atizando los ojos, la página CUATRO

SASTRERIA ANGLO AMERICANA
ENRIQUE CONDE
CALLE ALFREDO VOLIO
TELEFONO 5474

A.N.V.A.P.
FABRICA DE BALDES NOS. 8, 10 Y 12. — BANERAS — TINAS PARA LAVADO DE ROPAS. TODO TRABAJO EJECUTADO EN HIERRO N° 24 GS. DURACION TRIPLE.
ESPECIALIDAD
en baldes para albañil
EN HIERRO N° 20-GS.
150 VARAS TIENDA CHEPE ESQUIVEL — TELEFONO 5561
TALLER VALERIN

LOS FUNDAMENTOS POLITICOS DEL PARTIDO SOCIALISTA DE NICARAGUA ESTAN DIVULGANDOSE EN COSTA RICA

Para mañana domingo a las ocho de la mañana en el Centro de Trabajadores de esta capital, está anunciada una asamblea convocada por la filial del Partido Socialista de Nicaragua, con el fin de exponer a la consideración pública sus propios fundamentos.

Desde hace algún tiempo está realizándose esta campaña. Venciendo muchas dificultades llevamos adelante esa misión, pues nuestro Partido, además de su pobreza, se encuentra con la ignorancia, con la desconfianza, con la decepción, y lo que es más grave, con la canalleza propaganda de ciertos revolucionarios de última hora vienen desarrollando en contra de nuestro Partido y contra el movimiento obrero de nuestro país.

Es difícilísima esa tarea porque esto significa desarraigar del alma del pueblo los reflejos del caudillismo, del bandolerismo, y del engaño que son la característica principal de nuestra historia política para crear en ella un concepto más justo, más moderno y sencillo de la vida y de la política. Es difícil, porque ella supone para quienes la realizan un régimen de examen profundo y realista de la historia, una capacidad analítica suficiente, ya que sólo podrá ser efectiva si se logra desentrañar el móvil de cada fenómeno social que se haya operado, y la constitución de un programa realmente ajustado a las aspiraciones populares, cuya finalidad inmediata sea construir en el presente las bases sobre las que en el futuro habrá de descansar una Patria de verdad.

La nuestra es una tarea de salvación de las masas; de construcción en la conciencia orientada hacia la conquista de una forma positiva de la democracia y el derecho. Se trata de destruir el viejo rebaño nicaragüense, para crear en su lugar el pueblo nicaragüense, capaz de influir directamente en los pasos orgánicos del Estado. Consecuente en este criterio, el Partido Socialista se ha hecho cargo de examinar serenamente, con un sentido realmente revolucionario, toda la historia de Nicaragua; desde su primitiva organización, pasando por las luchas entre timbucos y calandras, las legítimas y positivistas, conservadoras y liberales, deteniéndose unay otra vez en cada detalle. Por eso es que ha despertado el rencor y la maledicencia de quienes sin ningún sentido de la honradez han sumido al país en la desesperación y en la miseria, de quienes sin ningún concepto ético ni patriótico crearon y facilitaron las más

vergonzosas intervenciones extranjeras y aprobaron ese monumento del entregismo que se llama tratado Bryan Chamorro.

Es lógico que muchos cabaleros se asusten de las concepciones políticas y económicas proclamadas por nuestro partido y en arranques de enojo, nos achachen culpas que no hemos cometido. Somos los socialistas los únicos que desde hace muchos años, a pesar de las persecuciones y de los confinamientos en Corn Island, hemos luchado bravamente por el ampliamiento democrático de nuestro país. Somos los únicos que nos interesamos por el establecimiento de un régimen de justicia social para todos. Por eso disfrutamos siempre las infamias de los Chamorro de los Cuadra Pasos, de los Cabrales, — y porque no de cirlo— de los "liberales" de campanillas, que ante las nuevas corrientes históricas, pusieron la ballonetá y el fusil.

Para nosotros la lucha por el pueblo es la gloria. Hemos prometido que les arrebatamos el rebaño a los señores feudales y lo cumpliremos. Pese a los cantos mentirosos de los revolucionarios de opereta que publican artículos en los periódicos; que se lamentan de la tiranía después de haberla fomentado; que se quejan del mal estar social, pero que le arrebataron las tierras a los indígenas y a los campesinos; que someten a los obreros a jornadas de 10 y 8 horas, como sucede en el periódico "La Prensa de Chamorro"; que le nieguen un salario mejor a sus obreros, como sucede en la Fábrica Pasos y Arellano y que someten a la esclavitud a los campesinos, como sucede en "El Meneo y en otros grandes latifundios de Granada y Chontales.

Esa lucha tiene sus fundamentos y eso es precisamente lo que nos hemos propuesto explicar en esas asambleas. Ese es el origen de nuestro programa que iremos explicando conforme nos lo permitan nuestras posibilidades.

PESAME
Damos nuestro más sentido pésame a los compañeros Víctor y Gonzalo Cordero y a toda la familia por la muerte de don Jeremías Cordero.

TREINTA MIL COLONES
\$ 30.000 para la imprenta de la clase trabajadora, serán recogidos en la Semana de la Imprenta
No niegue su ayuda a esta gran idea de dotar a la clase trabajadora de su propia imprenta y contribuya económicamente.
EXHAJE EL BONO correspondiente A SU CONTRIBUCION
COMITE PRO-IMPRESA DE LA C.T.C.R.

"LA CORONA"
INSTALADA AL COSTADO NORTE DE LA PANADERIA MUSMANNI
Depósito de Mantequilla. — Queso garantizado por su pureza, lo mismo que le ofrecemos: ARROZ, MAIZ, FRIJOLES. — Café PUNTO ROJO a \$ 1.10 y muchos otros artículos.

LA CAMARA DE COMERCIO ...

Viene de la Pag. UNO
bajo hasta 1 año después de terminado el conflicto mundial acarrearán mayores males que ventajas, pues si su aplicación ha implicado, en casos, resquemores entre patronos y trabajadores por incomprensión de ambos, su suspensión provocará grandes conmociones, porque implicará justamente lo que se trata de evitar, esto es, el choque de clases con su secuela, de daños, venganzas, huelgas, etc., lo que se traduce en la paralización más absoluta de todas las actividades del país.

La promulgación del Código de trabajo es la consecuencia directa de la inclusión en nuestra Constitución Política del Capítulo de Garantías Sociales. Es un paso firme para lograr mayor armonía entre el capital y el trabajo en un deseo de humanizar la lucha por la vida consiguiendo así beneficio seguro para ambas fuerzas, si se tiene la comprensión necesaria para aplicarlo. Esta comprensión es necesaria porque sin ella continuaría la lucha sorda que ahora se está gastando con graves consecuencias para el país. Nuestros compañeros son reaccionarios por naturaleza. Así lo enseña la historia: a nuestro recordado don Cleto, bien llamado el padre de la democracia, se le combatió en primera campaña presidencial, allá por el año de 1905, porque deseaba dotar a todos los lugares del país, por lejanos que fueran, con cañerías y a las ciudades cabeceras de provincias, con cloacas, una de las caricaturas más celebradas en la época, le pintaba con un zancudo sobre la calva venerable. A don Juan Rafael Mora y al general Cañas, verdaderos patriotas a quienes Centro América debe la expulsión del Filibustero de su territorio, se les fusiló en Puntarenas.

Considero que con el tiempo y tratando de corregir las imperfecciones que la experiencia vaya señalando al Código, se irá llegando a completarlo en tal forma que lleve el cometido que está llamado a cumplir. Por ejemplo creemos que un motivo de roce continuo es la forma como establecen los artículos 28 y 29 EL PREAVISO Y AUXILIO DE CESANTIA: para el patrón es motivo de continuos disgustos suscitado por trabajadores de conciencia demaíada amplia, para no llamarlos de otro modo, para quienes se convierte en un negocio "el curtir" en su trabajo diario con el objeto de que el patrón cansado del mal rendimiento que da, lo despidiera y esté obligado a cubrirle la cesantía además de otorgarle el preaviso que le permite conseguir trabajo inmediatamente dada la escasez actual que existe de trabajadores en las labores agrícolas. Es nuestra opinión que si el patrón da por terminado el contrato de trabajo por que no desea continuarlo o porque el trabajador no le da el rendimiento esperado, y notifica el preaviso que señala el artículo 28 dando un día por cada semana al obrero para que busque trabajo no tiene por qué pagar la cesantía, ya que la misma resulta una doble pérdida para sus intereses. Si por el contrario el patrón por intemperancia o incomprensión despidió violentamente al trabajador sin concederle la ventaja del preaviso, si debe pagarle la cesantía que, entonces, capacita al trabajador para dedicarse a su tiempo a buscar trabajo sin perjuicio para su familia, porque tiene el sustento, garantizado con la suma recibida.

A la H. Cámara de Comercio no le conviene en modo alguno auspiciar un proyecto que provoque una probable

DIALOGO ENTRE UNA ENLUTADA Y UNA VANGUARDISTA

VIENE de la página TRES— las intrigas y las mentiras y el desprestigio contra el gobierno. Pide usted fuerza y decisión para obligar a los campesinos a sembrar? Muy bien; nosotros pedimos fuerza y decisión para obligar a los ricos a ceder tierra para los campesinos: nosotros pedimos al Banco Nacional créditos baratos para los agricultores. Nosotros pedimos al

gobierno planes de producción agrícola y organización general de nuestra agricultura. Obrero.—Si para eso puede el radio anoche, para oír a Mora, para entender las razones de la carestía de la vida, para saber discutir bien. Usted en cambio prefirió ir a Chachalaca diciendo payasadas y tonterías.
FIN
BAJA EL TELON

Expulsado

Declárese expulsado del Partido Vanguardia Popular a Alberto Rojas Conejo, portador del carnet número 1351 quien militó en la Célula de "Atenas". Esta expulsión se debe a que Rojas Conejo en conveniencia con el patrón en donde trabajaba, hizo que se le rebajara los sueldos a los compañeros, y a otros procedimientos innobles.

Firma.
Abel Rodríguez.
Secretario de Organización de la Célula "Atenas"

VANGUARDIA POPULAR APOYA EL ...

VIENE de la página UNO— este caso y en otros muchos, están dispuestos a ayudar a los cafetaleros en los grandes problemas, que afectan la economía nacional, es justo esperar, que los cafetaleros, ayuden a resolver los problemas de los trabajadores, tan íntimamente ligados con la economía nacional.

Por otra parte, esta misma posición nos obliga en este caso, concreto a reafirmar nuestra decisión enérgica de defender a toda costa las conquistas básicas del Código de Trabajo y todos los derechos que el pueblo ha logrado para forjarse un porvenir más noble y decente.

cha social, como el que merece este informe pero ella podría propiciar, con ventaja para la agricultura, la reforma de los artículos 28 y 29 del Código de Trabajo en la forma que dejamos señalada.

A nuestra Cámara conviene, para el menor éxito de sus Despachos de Hacienda y Comercio; a su vez al gobierno interesa gobernar con la mayoría de la clase trabajadora, Secretaría de Estado en los armonía con el Gobierno, laborar en completa más particularmente, con la para el mayor provecho de la gestión administrativa. Si otra fuera la actitud de la Cámara tendría dificultades en su labor en pro del comercio y si otra fuera la actitud del Gobierno, su gestión se vería reducida a sofocar continuamente brotes subversivos causados por el odio de satad en la clase trabajadora al considerarse despojada de sus derechos.

El señor Presidente de la República en reciente radio difusión afirmó categóricamente que mantendrá contra todo y contra todos, los beneficios que el Código de Trabajo concede a la clase trabajadora, es decir, que no es su intención ni abolirlo ni suspenderlo; pero que no obstante, comprendía que como toda obra humana, era susceptible de reformas, según la experiencia fuera demostrando los defectos de que adolece. Ante tan categóricas manifestaciones, consideramos error de parte de la Cámara de Comercio empeñarse en gestionar la suspensión de los efectos del Código de Trabajo pero ya lo señalamos podría ella en unión de otras Cámaras similares, propiciar la reforma indicada de los artículos 28 y 29 del mismo cuerpo de Leyes, lo que constituirá un efectivo avance en el camino del entendimiento de las dos fuerzas vivas del país; las clases patronal y la trabajadora.

INFANTILES ARGUMENTOS CONTRA ...

VIENE de la Pag. UNO
ses consecutivos con el patrón, y, en segundo lugar, que éste lo haya despedido sin ningún motivo justificado. Los trabajos de la siembra, cultivo y recolección de cosechas en cuanto al maíz, arroz, frijoles, etc. se refiere se han hecho siempre a base de trabajadores ocasionales (También exigen peones permanentes los pequeños cañaverales ni los pequeños cafetales.) Se buscan peones cuando se va a preparar en terreno; se buscan para la "aportación" del maíz; se buscan para "la arranca" de frijoles, para cortar el arroz, para limpiar el cañal o hacer una moleda, para hacer la "palea" o la "cogida" en el pequeño cafetal, etc. Son peones ocasionales que trabajan consecutivamente una o dos semanas, cuando más, con el agricultor. Este los despide, para buscarlos luego, cuando los necesita de nuevo. Y con los otros peones ocasionales nada tienen que ver las prestaciones del pre-aviso y auxilio de cesantía. No hay vein

te agricultores de estos en todo el país que mantengan siquiera cinco peones trabajando permanentemente con ellos todo el año; aún en este caso, por tener sólo cinco trabajadores permanentes, estarían a salvo de las disposiciones que para los trabajadores del campo establece el Código de Trabajo. Resulta, pues, absurdo afirmar que el Código de Trabajo tenga algo que ver con la escasez de frijoles, arroz, maíz etc., que estamos padeciendo. Es cierto que algunos de estos trabajadores han reducido su cultivo y que muchos terratenientes se han negado a alquilar las tierras en las que antes los campesinos acos, tumbraban hacer sus siembras. Pero lo han hecho por otras razones. Unos, por ignorancia; se ha negado a comprar por las medidas de los interesados han propalado acerca del Código; y otros, la mayoría, respondiendo a un plan criminal de sabotaje a la producción, plan que persigue el extremar del encarecimiento de la vida, como base para la campaña contra el Código en que están interesados ciertos políticos y los cafetaleros más cavernícolas y tacaños.

AL CONTADO PAGO LA SECCION DE ALAJUELA TODO EL PERIODICO DE NOVIEMBRE MAS \$ 100 EN ABONO A LA DEUDA VIEJA

La sección de Alajuela está cumpliendo la promesa que hizo de pagar al contado el periódico TRABAJO y de abonar a la cuenta vieja. Durante todo el mes de Noviembre se presentaron todos los sábados con el dinero completo para pagar el periódico. Ayer, además, trajeron cien pesos para abonar a la deuda.

si se lucha y se trabaja por nuestro gran Partido Vanguardia Popular. El ejemplo de Alajuela debe ser estímulo para que todas las secciones se esfuercen en tener al día su cuenta con el semanario TRABAJO. Recuerden camaradas, que cada semana tenemos que abonar MIL COLONES EN LA IMPRESA para poder publicar nuestro periódico.



LA SASTRERIA
LA ULTIMA MODA
— DE —
HAROLD NICHOLAS
ES LA QUE LE CONFECCIONA
EL MEJOR VESTIDO
HAGALE UNA VISITA Y SE CONVENCERA
TELEFONO N° 2777
Frente al Palacio de Justicia

El señor Presidente de la República en reciente radio difusión afirmó categóricamente que mantendrá contra todo y contra todos, los beneficios que el Código de Trabajo concede a la clase trabajadora, es decir, que no es su intención ni abolirlo ni suspenderlo; pero que no obstante, comprendía que como toda obra humana, era susceptible de reformas, según la experiencia fuera demostrando los defectos de que adolece. Ante tan categóricas manifestaciones, consideramos error de parte de la Cámara de Comercio empeñarse en gestionar la suspensión de los efectos del Código de Trabajo pero ya lo señalamos podría ella en unión de otras Cámaras similares, propiciar la reforma indicada de los artículos 28 y 29 del mismo cuerpo de Leyes, lo que constituirá un efectivo avance en el camino del entendimiento de las dos fuerzas vivas del país; las clases patronal y la trabajadora.

IMPRESA CARTIN

(FRENTE AL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR)

SI UD. DESEA UN TRABAJO DEL RAMO, BARATO Y RAPIDO,, DIRIJASE SIEMPRE A ESTE TALLER, EL CUAL SE ESFUERZA EN SERVIR CON LA MAYOR EFICACIA A SUS CLIENTES -